

EDITORIAL

Que el Presidente de la República emplee sus ojos y oídos para ver lo que pasa muy cerca de su persona.

La actitud adoptada este año por el Partido Comunista frente al Primero de Mayo y las vacilaciones del Gobierno para conceder a los Sindicatos obreros permiso para la celebración de ese día, han dado origen a una serie de comentarios, algunos de los cuales juzgamos necesario tratar en esta columna.

El hecho de que nuestro Partido haya accedido a dejar en manos de los Sindicatos la dirección y organización de la Fiesta del Trabajo, ha provocado censuras de varios militantes que juzgan que en esa forma el Partido ha dado muestras de debilitamiento y de poco tacto político. Están—los camaradas que así piensan—en la más completa ignorancia de los fines que nuestro Partido persigue. Para esos camaradas, que nuestro tacto político debió cristalizar en un aprovechamiento del Primero de Mayo para el buen éxito de nuestros fines electorales inmediatos. Pero para nosotros, el movimiento de las masas obreras y campesinas que luchan por su mejoramiento económico, vale más que cualquier triunfo electoral, y en consecuencia nos sentimos en el deber de hacerle a ese movimiento cuantas concesiones sean necesarias. Tal es el caso presente. Si el paso del Partido, de su condición de director a la de simple colaborador puede dar lugar a un movimiento más amplio de masas, el Partido no tiene derecho a empeñarse en conservar su primera posición. Lo contrario sería traicionar su misión social, que no es otra que la de luchar por el mejoramiento económico y moral del pueblo. Es, te razonamiento que nos hemos hecho para ceder nuestro campo a los Sindicatos este año en que por primera vez ellos están organizados y capacitados para luchar por su cuenta, las personas honradas que lo pesen, tendrán que tomarlo como signo de nuestra fortaleza más que de nuestra debilidad.

En cuanto a las vacilaciones del Gobierno para conceder el permiso del desfile hay quienes las justifican alegando que el Gobierno tiene informaciones exactas acerca de motines que el Partido se propone hacer estallar hoy. Tales versiones tienen un parentesco muy cercano con las que circularon a raíz del regreso del compañero Mora de México. En aquella ocasión el dudioso camarada hizo declaraciones categóricas a la prensa desmintiendo esas versiones, y afirmó—consecuente con la línea de nuestro Partido—que en el presente momento la democracia costarricense corre graves riesgos y que el Partido se propone defenderla y no comprometerla con estúpidos motivos callejeros. Lo mismo tenemos que repetir en esta ocasión. Y agregamos: que todos nuestros esfuerzos los dedicaremos en este día a conseguir que en los desfiles y en los mítines haya el orden más completo y a eliminar de las filas de los manifestantes a los indisciplinados y a los provocadores. Pero digamos aquí—ya que de versiones acerca de posibles alteraciones del orden estamos tratando—lo que posiblemente hay en el fondo de dichas versiones; nosotros creemos que se trata de simples fantasías, pero que no han nacido abajo sino en las mismas alturas, y que en buena parte son creídas por el mismo Presidente de la República. A veces nos parece ver maniobrando con mucha habilidad a un alto personaje del Gobierno, que está interesado, a pesar de ser "amigo y consejero" del Presidente, en preparar una situación nacional propicia a la realización de sus turbias y desleales ambiciones.

Quien tenga ojos para ver que vea, y quien tenga oídos para oír que oiga.

Ojalá que el Presidente de la República emplee sus ojos y sus oídos para ver y oír lo que pasa muy cerca de su persona. Quién sabe si hay más bien interesados en que la atención presidencial se desvíe de lo inmediato y se distraiga vigilando fantásticos movimientos subversivos del Partido Comunista que no hace otra cosa que luchar con lealtad por los intereses del pueblo de Costa Rica.

Para cerrar esta nota vamos a hacer la siguiente manifestación categórica: en tanto que el Gobierno del Sr. Cortés respete las libertades de que todavía goza el pueblo costarricense y no obstaculice a las masas la lucha por su mejoramiento, el Partido Comunista no sólo no atentará contra él sino que desinteresadamente, sin compromiso de ninguna clase, lo apoyará. Por otra parte, el Partido no cejará en atacar y criticar implacablemente todo lo que considere erróneo o malo en la acción gubernamental, ni tampoco en ponerse a la cabeza del pueblo si las circunstancias llegaran a imponerle a ese pueblo la necesidad de defender con su sangre sus libertades.

United debe vigilar a sus capataces

Puerto Cortés, abril 1937. El capataz Daniel Chaves, que trabaja en una de las fincas de la región bananera, ha despedido de la misma al compañero Ernesto Ramírez, sin existir ningún motivo para esa medida. Se asegura que ni siquiera la misma Compañía se da cuenta de la manera como están los jefes a los peones, quienes son despedidos vic-

lentamente por cualquier mandador por el simple hecho de no caerles bien. Sería bueno que la empresa bananera se fijara un poco en la forma como son tratados los peones bananeros por los capataces, porque llegará el día en que bajo ningún sueldo se irán a trabajar a esa zona, los que entienden de esa rama agrícola.

CORRESPONSAL

El medio millón de Castro Beeche y los 42.000 de Murillo Elizondo

Ya se va calmando la ola de escándalo, que levantarán los grandes robos cometidos en los últimos días: el llevado a cabo por el ex-director de Comunicaciones, Castro Beeche y que ascienden según calculan algunos a medio millón de colones y de 42000 colones que hizo su la Municipalidad el pequeño empleado Marcos Murillo.

Pocas veces los acontecimientos se han desarrollado en nuestro medio con la malicia con que se presentaron estos dos robos. Pareciera que alguna divinidad burlona se hubiera propuesto demostrar a nuestro pueblo, en forma irrefutable, la desigualdad con que procede la justicia dentro de la democracia capitalista.

Los católicos siguen siendo perseguidos en Alemania

De un cable de Berlín del nueve de abril: cinco sacerdotes católicos, entre ellos el Rev. Joseph Rous saint y dos legos están siendo juzgados por alta traición por su cooperación con el Partido ilegal comunista. El Rev. Roussaint declaró que él es pacifista y que se ha adherido al Partido Católico Alemán Central. Esta es la primera vez que sacerdotes católicos son juzgados ante la corte del pueblo.

Entretanto Monseñor Volio declaró en la prensa (véase Diario de Costa Rica del 13 de abril que la iglesia prefiere el fascismo a la dictadura del proletariado porque "niega" la esencia de lo humano, la supervivencia del alma y la existencia misma de Dios.

Nosotros preguntamos a Monseñor Volio si lo que está haciendo el fascismo en Alemania e Italia no es la negación más absoluta de lo humano y de Dios mismo. ¿Acaso son afirmación de lo humano el hacha del verdugo Hitler que corta las cabezas que son adictas al régimen nazi, los campos de concentración en donde se humilla al hombre del modo más vergonzoso, la persecución de los judíos y de todos aquellos que no hacen coro a Goering y al pornográfico Streicher y la acumulación de todas las fuerzas del pueblo alemán para la fabricación de cañones y ametralladoras?

Son afirmación de lo humano las matanzas en Abisinia por las tropas enviadas por Mussolini o los bombardeos en las poblaciones de España? Son cánticos a Dios los ayes a los heridos, los gritos de horror de niños y mujeres y el retumbar del cañón en las ciudades sitiadas.

Si ambos hechos se hubiesen presentado con unos meses de intervalo uno de otro, la lección no habría sido tan objetiva, a pesar de que hasta la más sencilla comadre repite en sus conversaciones con las vecinas, que la cárcel no se hizo para el rico sino para el pobre y de que en en estos mismos días el Boletín Judicial nos ha traído por enésima vez el caso del hombre condenado a 70 días de cárcel por haber robado un racimo de plátanos y contra quien el Comandante de la Penitenciaría se muestra inflexible. Posiblemente la opinión pública no habría reaccionado con tanta fuerza ni habría sancionado con tanta decisión, si no hubiese visto a la justicia oficial y a la prensa ochar todo su peso en el platillo donde estaban los 42.000 colones de Murillo mientras ponía plumas en el que estaban los cientos de miles de colones estafados por el Director de Comunicaciones. La reacción bondadosa de la opinión pública ante la parcial sanción del poder oficial y de la prensa frente a los dos robos, hace pensar—desartado el gusto por el escándalo de los más inconscientes—que en Costa Rica todo no está podrido.

Resumamos los hechos: A Castro Beeche, a pesar de haberselo visto desde octubre del año pasado según confesión del mismo Srío de Gobernación señor Jiménez Ortiz—que sus cuentas no andaban muy claras, y a pesar de sus antecedentes nada limpios lo dejaron irse al extranjero y posiblemente le hicieron toda clase de demost-

Medidas anti imperialistas del Presidente Cárdenas

Son de capital importancia para México las medidas tomadas por el Presidente Cárdenas para impedir la carrera desenfrenada del capital extranjero dentro del país.

La gran debilidad de la revolución mexicana había estado en su actitud sumisa ante el imperialismo yanqui e inglés.

En el mes de marzo pasado el Ejecutivo dictó un decreto para disolver la Petro-Mex, poderosa compañía petrolera. Ahora el Estado mexicano controla directamente las enormes reservas y propiedades petroleras del país, y el gobierno utilizará todos los medios que tiene a su disposición para desarrollar la industria petrolera mexicana e impedir así que trusts poderosos de Estados Unidos e Inglaterra sigan controlando esa riqueza.

Otro acuerdo presidencial ha sido el de la prohibición de que se den concesiones extranjeras para la explotación de la electricidad. En la actualidad toda la energía eléctrica está en México en poder de dos grandes compañías, una yanqui y otra inglesa.

traciones de cortésia, al despedirlo. Ahora alegan que lo dejaron irse para poder investigar con facilidad. El Gobierno y la Prensa echaron mano de toda clase de perífrasis y eufemismos para publicar este robo cometido por un individuo de la clase dirigente del país. Por último, sale publicado en La Gaceta Oficial que se le acepta la renuncia al señor Castro Beeche, como al señor Castro Beeche por su propio gusto, por decisión de su conciencia hubiera dejado su «lucrativo» puesto. La Gaceta Oficial no alude al robo de medio millón de colones cometido por el exdirector de Comunicaciones al amparo del delicado puesto que le había confiado el Gobierno y la prensa burguesa tiene el pudor de no ofrecer al público ninguna fotografía del acusado.

Murillo desempeñaba un humilde puesto en la Municipalidad. Su robo es miles de veces menor que el de Castro Beeche. Sin embargo el Gobierno ofreció inmediatamente quinientos colones y la Municipalidad otros quinientos, por su captura. Altos funcionarios hablaron de coggerio vivo o muerto; la prensa no se anduvo, de tratar este asunto con eufemismos ni perífrasis, sino que con toda claridad llamó robo al robo y publicó la fotografía del delincuente; salió publicada también la fotografía del Gobernador de la provincia, en una actitud tan compungida, que parecía que en toda su vida no hubiera visto robos ni estafas. Claro que la fotografía del Gobernador Rodó era motivo de decoración en los dominios de la Justicia severa e implacable. Todas las fuerzas visibles e invisibles se destacaron en persecución del fugitivo: los detectives, los comandantes de Policía, los agentes de Policía de todo el país, la radio, el teléfono, los aviones.

Contra el ladrón de extracción popular, la justicia procedía con toda severidad; contra el ladrón de arriba, la justicia tenía toda clase de miramientos, hasta el de dejarlo irse para hacer las investigaciones necesarias sin maltratar su dignidad.

Hay que tomar en cuenta otros puntos: Castro Beeche ocupó altos puestos después de haber tenido que ver con la justicia. El Presidente González Viquez ensayó la bigie neocatal dándole el puesto de Srío particular y el Presidente Jiménez Oreamuno premió las actividades que le fueron favorables cuando lo del Ballavistazo, dándole el puesto tan delicado y de tanta responsabilidad como el de Director de comunicaciones. Don Ricardo declaró en una ocasión públicamente su gratitud por Castro Beeche; a quien debía, según dijo, su tercera presidencia. Y el actual presidente lo dejó en ese puesto. El asalto a la propiedad privada no fue tomado en cuenta en esas ocasiones por los gobernantes. Lo sacrosanto de la propiedad privada nunca es tomado en cuenta cuando los que atentan contra él son capitalistas o individuos defensores del régimen capitalista—situados en posición ventajosa. Y el ensayo de higiene mental de don Cleto y los sentimientos de gratitud de don Ricardo han costado muy caro al pueblo costarricense. La

elección ha sido clara para los que de buena fe creen que la democracia se vive con toda amplitud bajo el régimen capitalista. En estos momentos y en la misma Costa Rica que es el país en donde todavía quedan reinos del liberalismo, los derechos que permite la democracia sólo pueden ser gorizados por los que tienen dinero. Los que no lo tenemos debemos contentarnos con las boronas que aquellas dejan caer de la mesa del banquete donde se brinda con grandes frases por la defensa de la democracia y de la libertad. Hasta la misma palabra «sociedad» es privilegio del grupo adinerado o de sus parásitos más cercanos. Ser de «sociedad» es pertenecer a este grupo, no ser de «sociedad» es ser pobre y estar por lo tanto expuesto a ir a la cárcel cuando se delinque. La misma justicia a pesar de su seriedad y de su desamada imparcialidad, es una virtud buena bajo el régimen capitalista y en su coqueta balanza pesa más un racimo de plátanos que medio millón de colones. Las leyes han sido hechas de tal manera que sólo sufren su rigor los desposeídos.

Que la vida no dé inútilmente al pueblo de Costa Rica estas lecciones. De la de Castro Beeche y Murillo puede sacar una moraleja, no para ser rumiada con quijadas de buey sino para ser digerida y convertida en impulso de mejoramiento social. Se impone la lucha de las masas trabajadoras por el implantamiento de un régimen socialista sin su consiguiente grupo de explotados y explotadores—vale decir si entramos en los dominios de la justicia sin grupos que hacen leyes para su propio beneficio y grupos que sufren el peso de estas leyes sin grupos contra los cuales la justicia no se atreve a proceder.

EL NUEVO CANAL Moscú-Volga

Alrededor de 8.000 criminales recibieron en Rusia instrucción técnica especial para ser empleados en la construcción del canal Moscú-Volga que acaba de ser terminado en la Unión Soviética, el cual tiene 90 millas de largo y une los ríos Volga y Moscú. La ruta entre Moscú y Leningrado ha sido acortada, por medio de este canal en 683 millas. El proyecto fue encomendado al Comisario del Pueblo del Interior, quien se encargó de convertir por medio del trabajo a unos miles de criminales en dignos ciudadanos soviéticos.

Gracias al canal Volga-Moscú se aumentará el agua que surte la ciudad de Moscú. Habrá agua a razón de 600 litros por persona al día, cantidad que sobrepasa a las de las capitales europeas más importantes y a la ciudad de Nueva York.